

15.01.2024

Embargo jusqu'au lundi 15 janvier 2024, 01h01

Communiqué de presse

Nouvelle étude d'Oxfam :

Multinationales et super-riches aggravent les inégalités dans le monde

Milliardaires et multinationales sont de plus en plus riches malgré les crises qui sévissent dans le monde. C'est ce que montre l'étude « Inequality.inc », publiée par l'organisation Oxfam à l'aube du Forum économique mondial (WEF) de Davos. Solidar Suisse et Oxfam demandent une imposition des grandes fortunes. En Suisse, cela permettrait de générer 41,7 milliards de dollars US par an. Un montant qui pourrait être investi pour le climat, une meilleure éducation et une plus grande justice sociale.

Ces trois dernières années, les épreuves se sont enchaînées : Covid-19, guerre en Ukraine, augmentation drastique du coût de la vie et changement climatique. Pourtant, l'étude d'Oxfam montre que milliardaires et entreprises monopolistiques ne connaissent pas la crise. Depuis 2020, les cinq hommes les plus riches au monde ont plus que doublé leur fortune, soit un gain de 14 millions de dollars US par heure. Parallèlement, près de cinq milliards de personnes se sont appauvries dans le monde. Ces inégalités sociales écorchent les sociétés, sapent la démocratie, renforcent les discriminations de genre et raciales et transforment le changement climatique en catastrophe. Le fossé qui se creuse entre quelques super-riches et les pauvres est alimenté par les multinationales et leurs propriétaires milliardaires.

Le 1 pour cent les plus riches possède 59 pour cent de l'ensemble des actifs financiers mondiaux. Pour maximiser les bénéfices de leurs actionnaires milliardaires, les entreprises internationales agissent d'une manière qui favorise et renforce les inégalités : évasion fiscale, privatisation des services publics, comportement irresponsable face au changement climatique et pression sur les travailleuses et les travailleurs. Ces pratiques ont par exemple un impact direct sur les salaires : des millions de travailleuses et de travailleurs ont vécu une baisse de leurs salaires réels.

41,7 milliards de recettes fiscales possibles en Suisse

Les grands noms de l'économie, les chef-fe-s d'États et de gouvernements échangeront sur les défis mondiaux majeurs lors de la rencontre annuelle du WEF du 15 au 19 janvier 2024 à Davos. L'occasion pour Oxfam d'attirer l'attention des participant-e-s au Forum sur son étude qui souligne la responsabilité de multinationales comme Amazon, Google et consorts dans l'aggravation des inégalités extrêmes dans le monde. L'étude met également en avant des moyens concrets et éprouvés pour que l'économie serve à toutes et tous, et pas seulement aux dirigeant-e-s d'entreprises monopolistiques.

Oxfam et Solidar Suisse demandent aux gouvernements d'agir afin de réduire rapidement le fossé entre les super-riches et le reste de la société. Ces derniers devraient briser les monopoles des entreprises, mettre en place des règles pour les multinationales, endiguer les abus en introduisant un devoir de diligence en matière de droits humains et augmenter les impôts sur les très grandes fortunes. Oxfam propose par exemple un modèle fiscal : deux pour cent sur les fortunes de plus de cinq millions de dollars US, trois pour cent sur les fortunes de plus de 50 millions de dollars US et cinq pour cent pour les fortunes dépassant un milliard de dollars US. En Suisse, cette taxation générerait 41,7 milliards de dollars US par an. Un peu plus de 76 700 personnes devraient s'acquitter de cette taxe, ce qui représente à peine 0,87 pour cent de la population.

Les fonds générés pourraient alors être investis pour protéger le climat, développer l'éducation, les soins de santé et la sécurité sociale. Il ne serait par exemple plus nécessaire de réduire le budget consacré aux projets de la coopération internationale pour le soutien de l'Ukraine.

Solidar Suisse et la lutte contre les inégalités

En Suisse, Solidar Suisse est l'une des principales organisations qui luttent contre les inégalités extrêmes et s'engagent pour plus de justice sociale à travers plus de 60 projets dans le monde. Ces projets mettent l'accent sur des conditions de travail dignes, la participation démocratique, le renforcement des droits des femmes et les droits humains. En collaboration avec des organisations partenaires locales, Solidar Suisse dénonce des abus et ouvre de nouvelles perspectives pour les personnes concernées. En Suisse, l'organisation sensibilise le public aux liens entre consommation, entreprises et conditions de travail abusives.

À disposition

[L'étude complète d'Oxfam publiée le 15 janvier 2024](#), embargo jusqu'au 15 janvier 2024, 01h01.

Contact médias : Sylvie Kipfer, responsable communication et médias pour la Suisse romande, 079 297 02 62, sylvie.kipfer@solidar.ch

Solidar Suisse est une ONG suisse fondée en 1936 et active dans l'aide humanitaire et la coopération au développement. L'organisation lutte contre les inégalités extrêmes et pour des conditions de travail décentes, la participation démocratique et la justice sociale. À cet effet, Solidar applique une solidarité sans faille dans plus de 60 projets répartis sur quatre continents. Au nom de ses donateurs et ses donatrices, l'organisation met tout en œuvre pour éliminer les abus et ouvre de nouvelles perspectives aux personnes défavorisées. Plus d'informations sur www.solidar.ch